
联系我们 qnbyw@163.com

2018年1月25日星期四
责任编辑赵一智 美术编辑林婕

A08-09

“80后”市人大代表就社会民生及青年人关心的问题发表各自见解

民生、金融、就业、文化……他们的关注渗透进社会每一个角落
市人大代表厉嫣是1988年出生的上海小囡，2011

年毕业于上海财经大学经贸英语专业，如今已快速成长
为浦发上海分行金沙江路支行的行长。

厉嫣说，这次当选市人大代表备感荣幸，同时责任重
大。“我会不断加强责任担当和理性思考，多为基层青年
人发声，认真履职，不负所托。”厉嫣还十分关注“新业态”
的发展问题。比如，“互联网+”、共享经济、新零售这些
许多年轻人都关注的问题。

对于此次政府报告中“推进金融创新以及发展住房
租赁，加快多主体供给、多渠道保障，坚持‘房子是用来住
的、不是用来炒的’；青年人才是上海的第一资源，打造国
际一流人才汇聚之地”等表述，让厉嫣觉得，上海较高房
价背景下，住房是青年人才首先要考虑的问题，加大长期
租赁供给有利于留住人才。因为在金融行业供职，她突
然觉得建言履职的方向也在悄然间不断洞开。

在她看来，正因为金融和房地产关系素来密切，因
此，不妨在破题时可以金融先行。“比如，建行在广东率先
提出的‘存房贷’业务，对租房人来说、获得稳定的房源；
对房东来说，能回笼可观的资金，倡导长线思维、价值投
资，对银行来说，符合政策创新。对政府来说，能增加可
观租赁房源，这类的金融创新应该在上海试点。”

呼唤更多保护残疾人权益
建议信息化保障公众安全

还记得那个“最美最坚强的火炬手”金晶吗？正好
卡进“80后”的市残联兼职副理事长金晶今年第一次
当选为市人大代表，但在会场，她实在太“出名”了。

金晶曾是2008年北京奥运会火炬境外传递的一
名火炬手。因在2008年北京奥运会火炬传递途中用
残弱的身躯捍卫着奥运精神而广为人知，被誉为“最美
最坚强的火炬手”。如今，当上了市人大代表，金晶表
示，一定不辱使命，以饱满的政治热情和对人民高度负
责的态度，为上海的建设建言献策。

金晶说，自己会将注意力更多放在残疾朋友的诉
求上，可能会就无障碍设施的细节完善方面提出自己
的一些想法。“其实，我们有很多残疾类别，视力残疾、
听力残疾、言语残疾、肢体残疾、智力残疾、精神残疾、
多重残疾等。大家都告诉我有很多诉求，而且，仔细一
比对，诉求涉及方方面面不尽相同，我就觉得自己责任
很大，任务很重，希望能够代表更多的残疾人，能够将
他们的心声反映上会。”金晶拿出了一本记事本，这是
开市人代会前，她专门参与的一次调研，结果，密密麻
麻记录了四五张纸。

“有些问题，我因为自己也是肢体残疾，在我平时
生活中能够有所感触，还有一些比如说是盲人、聋哑
朋友，他们碰到的问题，也许就是我之前忽略的。”金
晶表示，他们的困难问题就更需要有人去倾听和推动
解决了。

她举例说，不久前有一则新闻，说的是外省市一个
肢残人士在高速公路上被警察拦下，因无证驾驶被处
罚。然而，新闻曝出后，网友的关注点却是残疾人怎么
可以驾驶，这是危害社会安全的行为等。

“这其实很不对，他被处罚是因为无证，而不是残
疾人没有驾驶的权利。”金晶自曝，她个人就曾在国内
开放这个政策后的第二年考出了驾照。金晶认为，“残
疾人可以驾驶残疾人专用机动车”很多人完全不知道，
这在很大程度上，是由于社会对这个群体关注还不够，
以至于把正常当反常了。

此次，除了呼唤更多保护残疾人权益的举措之外，
金晶还建议利用信息化手段保障公众安全。“能否运作
专门的公众号，定时向公众推送一些案件分析和风险
提示，从而提高各界人士的风险防范意识，让这个城市
更安全有序。”她说。

希望从相关的大学院所中
培养出更多青年农业人才

不做白领当农民，对于家乡的土地，有着一种与
生俱来热爱的“85后”上海姑娘周瑜，其选择一度成
为青浦赵屯当地的新鲜事。这个当初被很多人“并
不相信”的决定，倏忽间，已经坚持落实到了第11个
年头。今年，担纲上海永胜瓜果专业合作社理事长
一职的周瑜成为了一名新任市人大代表，她说，关注
有理想、有情怀的农业青年人才的培养，是她履职路
上一个绕不开的话题。

曾任十二届市政协委员的周瑜如今是一名市人
大代表。在她看来，责任和担当无疑和以前一样重
要。“以前参政议政，现在是人民的代表，代表的不是
自己，是老百姓，如今对自我的要求更高了，所以，履
职必须更加高标准严要求。我代表着新型职业农
民，同时，要为解决农村百姓中出现的难题发挥自己
人大代表的作用。自己还是一名青年，为青年的成
长和发展鼓与呼同样责无旁贷。”

在“扎根白鹤，爱乡爱业”的周瑜眼中，喜欢
农业、有理想、有情怀的农业青年人才在农业供
给侧结构改革中将起到重要推动作用。对于这
一问题，她关注许久，并且十分期待农业人才“增
量”，更希望是从相关大学院所中体现出来人才
培养的作用。因为，如果是从现有经营主体中培
养职业农民，只是将懂管理、懂经营、懂技术的职
业农民提升自我发展，而不是在做人才数量上的

“加法”。
“我们更需要技术与理论相结合的高素质青年

一起引领传统农业，这其中需要现代思维，观念和思
想上必须进一步提升和跨越。”周瑜说，就目前而言，
自己算是一步一个脚印朝着自己所规划的方向和目
标前行。“提升草莓产业，不仅是自家草莓园的事儿，
还要帮助更多的农民去实现这一步。同时，也不只
是草莓产量的问题，更重要的是迎合市场的导向，更
加关注食品安全，让老百姓‘舌尖上的安全’得到更
多的保证，让他们受益。”

如今，除了青浦赵屯，在浙江也有了草莓育苗
基地的周瑜说，自己还是一如既往喜欢着“草莓姑
娘”这个称呼，这仿佛时刻提醒着自己的“初心”。
未来，她希望与更多有志青年一起，精益求精深耕
现代农业。

“85后”的丁碧军代表是一名老字号里的年轻人，现
任童涵春药业连锁经营有限公司南市店店长。

这次听到被选为市人大代表的消息时，丁碧军直言
“很激动”，她没想到作为一名老字号企业的一线药学服务
的员工也能当人大代表。经过学习后，她了解到，人大代
表覆盖的面很广，不仅有领导、企业家，也有工人、农民，基
层代表也是重要的组成部分。“参加了市人大的培训后，我
记住了一句话——代表要‘了解民情，反映民意’。”

受民之托，忠民之事。于是，人代会前几天，她就在
经营门店、服务社区时，特别多个心眼，对每一位进店的
顾客和服务的居民，都多问一句，“你觉得有什么困难？
需要政府解决什么问题啊？”

“有的跟我反映，为什么外地医保卡不能在药房买
药，有的跟我说，为什么医院的药比药房便宜15%。这些
问题我都记下来了，两会期间，我看看有没有可能提一
提。”丁碧军说，作为一名老字号里的年轻人，她特别希望
创新弘扬童涵春堂品牌特色，传承弘扬中医药传统优秀
文化。她认为，这是自己作为本届人大代表需要积极呼
吁和宣传的。

在丁碧军看来，传承弘扬中医药传统优秀文化中，年轻
人是很重要的力量，“大家应该通过创新弘扬品牌文化，而
老的东西又不能全丢掉。以我们为例，像切薄片、制丸的传
统工艺是很珍贵的，好在我们现在也有‘90后’在传承。”

市人大代表、金山区朱泾镇钟楼居民区党总支书记、
居委会主任彭岚是一名连任的“80后”代表，对于再次当
选，她表示唯有继续履好职，代好言，才不辜负选民信任
与重托。“要把履职融入日常的工作，及时传达社情民意，
百姓呼声！”

今年，彭岚比较关注百姓“家门口”的文化共享。她
发现，以往的社区工作更多聚焦和提供的是便民类的服
务，解决居民生活上的方便，但随着广大老百姓对美好生
活向往，精神需求的满足日益迫切。根据社区的承载实
际，除了常规的文化配送和阵地建设，今后可以建设全

“社区书房”模式，统一配送书籍、突出外借功能，进一步
畅通流通渠道、助力全民阅读。

具体来说，彭岚指出，在行政村现有农家书屋，居委
会阅读空间和条件都有很大硬件短板。因此，要结合居
村综合文化活动室标准化建设，设置符合服务人口需求
的公共阅读空间，可集中也可分散，可以充分利用党建
服务站、点，融合推进落实。与此同时，将社区书房的书
籍进入街镇图书馆的流通系统，可以在系统上实现书籍
大循环。“其间，还应加强街镇图书馆的统筹协调工作，
保证社区书房书籍定期流动，书籍常换常新。加强社区
书房的管理和服务工作，确保阅读空间和书籍得到有效
管理。”

把每位旅客当做家人对待
加强学习结合本职关注民生

市人大代表白雪也是一名“85后”，是上海国际机
场股份有限公司航站区管理部现场问讯“翔音组”的
一名普通问讯员，一身红色制服的装扮，让她即使在
800多名代表中依然有很高的“辨识度”。

“你在机场里看到过那个‘？'服务台吧，那里就
是我当班的地方。我们每天要接待上万名旅客，问讯
台需要掌握的信息知识也要包罗万象，为了做到百问
不厌、百问不倒，我们始终坚持‘我多走一公里换取旅
客少走一米’的服务理念。”白雪说道。

实际上，在劳模集体“翔音组”中成长起来的白
雪，工作至今已经近13个年头。“把每位旅客都当做
家人来对待”是她的服务格言，她个人也已先后荣获
上海市优秀共青团员、全国民航五一劳动奖章、全国
五一巾帼标兵等多项荣誉。

作为一名青年代表，白雪坦言，既感使命光荣又
觉些许忐忑，同时也深深感受到了重任。“我的师傅朱
慧慧是上海市第十三届人大代表，是上海最早几个

‘80后’人大代表中的一员。在得知自己当选代表后
的第一时间，我就向师傅讨教经验，努力学习如何当
好一名人大代表。”白雪说。此后，白雪参加了初任代
表履职培训班，阅读了《地方人大代表履职系列读本》
丛书及《不忘初心 为民履职在路上》这本上一届代表
履职集锦的书籍之后，开始对人大制度、人大职能、代
表工作、代表履职技能等各个方面的知识点有了初步
的了解。

就在市人代会开幕前，白雪还列席参加了浦东新
区人代会，除了能够直接参与到该组的讨论中，更是
提前感受了一把代表履职的生动图景。

“我还通过会务组在每次小组讨论后高效制作出
的简报中进一步学习，这也是我履职道路上上得非常
扎实的一课。”白雪表示，未来将继续加强学习，努力
提高自身素质。

至于此次人代会，白雪说，想结合本职工作，先从
身边的小事关注起来，比如城市安全隐患、公共交通
运输等热点问题，以及航运中心的建设方面。

“只要与老百姓生活息息相关，就都是大事。”白
雪还希望，作为青年代表，未来自己也会聚焦青年人
才的建功立业的领域，为将上海打造成卓越的全球城
市贡献青春力量。

青年人应把自己当成一种资本
将资本力量融进社会释放红利

市人大代表、上海外服人力资源咨询有限公司
总经理翟惟清曾是一名静安区政协委员，如今，当上
了市人大代表，站在更高更宽大的平台履职，她直言
倍感荣幸和使命在肩。她希望通过进一步履职建言
提升青年人力资本，助力青年在成长中既当得了学
霸也做得了社会精英。

“就业是民生中很重要的一块，无论是与不同行
业人士有所分享，还是从自己本职工作出发，我天然
关注并倾注热情在人生职业规划上。”翟惟清说，作为
一名人大代表，她特别希望帮助青年人力资本的提升
积累做出一些突破性研究并给出实质性的建议。

在翟惟清看来，青年都是从学生一步步走过来
的，很多青年人可能曾经是一个很优秀的学子，学得
很好，而且有好的学习方法，但是到了职场的转弯道
上，他们未必依然优秀。“有时候，甚至越优秀的学生
越不符合预期。所以，我们不希望青年在学生时期
做得了很好的学霸、赢在了毕业的起跑线上，却在进
入职场后错失了很多发展机遇，甚至是错失成为社
会精英的机遇。”

翟惟清说，出现这种现象，问题不是青年单方面
的，更需要社会各方面的关注，既包括给予他们相对
对称的信息资源配置，也包括让他们进一步调整或
者更新旧有观念。“我感觉，我有这方面的使命感，一
是源于自己的职业，二是希望和各位代表互相多交
流多学习，倾听各方面的声音。毕竟人才最终会融
入到各个行业中。我也很希望媒体能够把各行各业
对人才的定位需求甚至是预测型的提示及早地传递
出去，让青年了解。上海外服作为中国排名第一的
人力资源服务机构，我们也希望更多服务青年，让他
们有机会更多打磨和提升，继而走出一条很闪耀的
职场发展之道。”

其实，在翟惟清看来，传统意义上的“职场”可能
被“狭隘”化了，如今，那些在“双创”活动中的青年，
甚至进一步求学的人群也该包括在内。“人力资本是
指依附人体体力和智力所具有的劳动价值。因此，
我们青年人，在求学期间就要开动脑筋，着手规划，
把自己当成一种‘资本’运作，让自己不断地升值，同
时，将‘资本’的力量融到社会，不断利用并释放自身
的这种‘红利’。”

“住房是青年人才首先
要考虑的问题，加大长期租
赁供给有利于留住人才。”

“要把履职融入日常
的工作，及时传达社情民
意，百姓呼声！”

“参加了市人大的培
训 后 ，我 记 住 了 一 句 话
——代表要‘了解民情，反
映民意’。”

应该通过创新弘扬品牌文化
但是老的东西也不能全丢掉

今后可建设全“社区书房”模式
统一配送书籍、突出外借功能

金融和房地产关系密切
破题不妨“金融先行”

“要为解决农村百姓中出
现的难题发挥自己的作用。”

相比上一届市人大代表中10名“8090”代表的总体量，本届的青年代表除了3名“90后”代表，“80后”以45名大幅上升。其中，还有2名是连任代表。大家纷纷以饱满的政
治热情和对人民高度负责的态度开始了新任期的履职之路。如何做好青年人力资本的提升、如何让青年人才不为住房问题而困扰、青年人怎样传承和弘扬传统中医药文化
……他们给出了思考这一系列问题的青年视角。 青年报·青春上海记者 刘昕璐

“社会对这个群体关
注还不够，以至于把正常
当反常了。”金晶

关注金融

关注社区

厉嫣

彭岚

关注文化

丁碧军

关注社保
关注农业

周瑜

关注民生

白雪
“只要与老百姓生活息息

相关，就都是大事。”

关注就业

翟惟清
“不希望青年在学生时期

是学霸，却在进入职场后错失
成为社会精英的机遇。”

本版摄影 青年报记者 施培琦


